
Verbale del 23/06/2022 

Verbale del COMITATO DI INDIRIZZO  
dei corsi di Laurea in 

Ingegneria Civile e Ambientale (L-7) 
Design (L-4) 

Tecniche Digitali per la gestione sostenibile delle costruzioni, 
dell’ambiente e del territorio (L-P01) 

Ingegneria per l'Ambiente e il Territorio magistrale (LM-35) 
Ingegneria Civile magistrale (LM-23) 

Ingegneria Edile-Architettura magistrale (LM-4) 
Planet Life Design (LM-12) 

 Ingegneria dei Materiali e dei Processi Sostenibili (LM-53) 

 
 
L’anno duemilaventidue addì 23 del mese di giugno alle ore 15:00, a seguito di normale convocazione si è 
riunito, in modalità mista, il Comitato di Indirizzo dei corsi di Laurea in Ingegneria Civile e Ambientale (L-7), 
Design (L-4), Tecniche Digitali per la gestione sostenibile delle costruzioni, dell’ambiente e del territorio (L-
P01), Ingegneria per l'Ambiente e il Territorio magistrale (LM-35), Ingegneria Civile magistrale (LM-23), 
Ingegneria edile-Architettura magistrale (LM-4), Planet Life Design (LM-12) e Ingegneria dei Materiali e dei 
Processi Sostenibili (LM-53), allargato a: Fondazione ITS Umbria Smart Academy, Collegi dei Geometri e 
Geometri Laureati delle Province di Perugia e Terni, Dirigenti delle scuole secondarie di secondo grado ad 
indirizzo Costruzioni Ambiente e Territorio (CAT) della Regione Umbria, presso l'Aula Magna del Polo di 
Ingegneria e in collegamento remoto con Microsoft Teams. Sono stati convocati:  
 

Associazioni / Enti / Ordini / Fondazioni / Collegi / Centri P G A 

Dott. Vincenzo BRIZIARELLI    

Dott. Walter CECCARINI    

Dott. Sergio PIERONI (per Dott.ssa Cristina COLAIACOVO) X (online)   

Ing. Luca CESARETTI    

Ing. Andrea GALLI    

Ing. Albano MORELLI     

Ing. Tommaso MORAMARCO    

Dott. Leonardo NARDELLA    

Dott. Stefano NODESSI PROIETTI  X  

Ing. Roberto PECCINI X   

Arch. Giulia De Leo (per Arch. Marco PETRINI ELCE) X   

Ing. Francesco PISELLI X (online)   

Ing. Mattia SPACCIA    

Giacomo Marinacci (per Dott. Michele TONIACCINI) X (online)   

Stefano LINCE (per Arch. Marco Magnatta) X   

Francesco Marco MARIOTTI (per Dott. Marcello BAMBAGIONI) X (online)   

Geom. Mauro LORETI    

Dott. Nicola MODUGNO    

Dott. Oscar PROIETTI X (online)   

Dott.ssa Laura GALLI (per Dott.ssa Cristiana BARTOLUCCI) X (online)   

Geom. Maurizio SAVONCELLI    

Geom. Enzo TONZANI X   

Geom. Marco RONDINELLI (per Geom. Alberto DIOMEDI) X   

Martina SALTALIPPI X   

Federico POGGIANTI X   

    



    

Docenti P G A 

Prof. Giovanni GIGLIOTTI  X  

Prof. Paolo BELARDI  X  

Prof. Fabio BIANCONI X   

Prof. Bruno BRUNONE  X  

Dott. Federico CLUNI X (online)   

Prof. Stefano FALCINELLI  X  

Prof. Marco FERRANTE X (online)   

Prof.ssa Alessia FLAMMINI X (online)   

Prof. Marco FORNACIARI DA PASSANO    

Prof. Massimiliano GIOFFRE’ X   

Prof. Giacomo GIORGI  X  

Prof. Vittorio GUSELLA    

Prof. Piergiorgio MANCIOLA X   

Prof. Renato MORBIDELLI X (online)   

Prof. Marzio ROSI X   

Prof.ssa Diana SALCIARINI  X  

Prof.ssa Carla SALTALIPPI X (online)   

Prof. Claudio TAMAGNINI    

Prof.ssa Benedetta TERENZI X (online)   

Prof. Luca VALENTINI X (online)   

Prof.ssa Ilaria VENANZI X (online)   

    

Rappresentanti degli Studenti P G A 

Sig.na Alessia ABBOZZO X (online)   

Sig. Precious EDOZIEGO     

Sig. Iman ENACIRI    

Sig.na Laura Manuela LANDOLFI    

Sig.na Alessia MORICONI    

Sig.na Benedetta MOROZZI    

Sig.na Giulia STEFANETTI X (online)   

    

Rappresentante personale TAB P G A 

Sig.ra Giuliana STERI X   

    

Scuole Secondarie di secondo grado ad indirizzo 
CAT (Costruzione, Ambiente, Territorio) Regione Umbria 

   

Dott. Silvio IMPROTA X (online)   

 
 
Funge da Presidente il Prof. Marzio Rosi e da Segretario verbalizzante il Prof. Massimiliano Gioffrè. 
Alle ore 15:10, constatata la presenza del numero legale, il Presidente dichiara aperta la seduta. 
 
ORDINE DEL GIORNO : 
1. Comunicazioni 
2. Resoconto attività svolte 
3. Aggiornamento corsi di studio 
4. Sviluppi futuri 
5. Varie e eventuali 



 
1) Comunicazioni 
 
Non ci sono comunicazioni per l’assemblea. 
 
 
2) Resoconto attività svolte 
 
Il Presidente, prof. Marzio Rosi, da il benvenuto ai presenti e premette una considerazione sul lungo 
periodo di emergenza sanitaria dovuta al COVID che ha di fatto interrotto le iniziative comuni tra i CdS del 
Dipartimento e i componenti del Comitato di Indirizzo. Nonostante il periodo difficile il Dipartimento si è 
comunque adoperato per rispondere alle esigenze del territorio attivando il Corso di Laurea in Ingegneria 
dei Materiali e dei Processi Sostenibili (LM-53) con sede a Terni e il Corso di Laurea ad orientamento 
professionale in Tecniche Digitali per la gestione sostenibile delle costruzioni, dell’ambiente e del territorio 
(L-P01). Il Presidente ricorda la genesi delle due attivazioni e descrive le caratteristiche salienti dei due Corsi 
di Studio. 
 
 
3) Aggiornamento corsi di studio 
 
Il Presidente, cede la parola ai Presidenti/Coordinatori dei Corsi di Studio (CdS) per aggiornare l’assemblea 
sulle attività salienti di ciascuno. 
 
Il Prof. Piergiorgio Manciola riferisce sulla nuova organizzazione del CdS magistrale in Ingegneria per 
l'Ambiente e il Territorio (LM-35) e propone di specializzare il Comitato di Indirizzo per i singoli Corsi di 
Laurea. Propone inoltre l’istituzione di insegnamenti in lingua inglese per migliorare l’attrattività del CdS. 
 
Il Prof. Marzio Rosi riferisce sulle attività del Corso di Laurea in Ingegneria Civile e Ambientale (L-7) 
sottolineando la recente attivazione dei due curricola, Civile e Ambientale, per migliorare l’offerta 
formativa del Dipartimento. 
 
Il Prof. Massimiliano Gioffrè riferisce sulle attività dei Corsi di Laurea in Tecniche Digitali per la gestione 
sostenibile delle costruzioni, dell’ambiente e del territorio (L-P01), Ingegneria Civile magistrale (LM-23) e 
Ingegneria edile-Architettura magistrale (LM-4). In particolare sottolinea le azioni migliorative proposte dai 
Gruppi di Riesame che auspicano un incremento delle occasioni di incontro con un comitato di indirizzo 
ristretto alle componenti più interessate al CdS.  
 
Alle ore 15:39 esce la Professoressa Alessia Flammini. 
 
La Professoressa Benedetta Terenzi riferisce sulle attività del CdS magistrale in Planet Life Design (LM-12) e 
sulla proposta di attivare insegnamenti in lingua inglese per incrementare l’attrattività del CdS. 
 
 
4) Sviluppi futuri 
 
Il Presidente sollecita l’intervento dei presenti per la eventuale proposte di iniziative per gli sviluppi futuri 
dei CdS. 
 
Il Presidente del Collegio dei Geometri e Geometri Laureati della Provincia di Perugia, geom. Enzo Tonzani, 
ringrazia il Dipartimento e l’Ateneo per l’attivazione del CdS ad orientamento professionale in Tecniche 
Digitali per la gestione sostenibile delle costruzioni, dell’ambiente e del territorio (L-P01)  e conferma la 
disponibilità dei Collegi di Perugia e Terni nella collaborazione alle attività di orientamento e al 
monitoraggio delle esigenze del mondo del lavoro per eventuali miglioramenti futuri degli obiettivi 
formativi. 



 
Alle ore 15:52 esce Francesco Piselli. 
 
Federico Poggianti, Eagle Projects, esprime grande soddisfazione sui giovani ingegneri che svolgono attività 
di tirocinio presso l’Azienda. Come sviluppo futuro suggerisce una maggiore attenzione ai software di 
programmazione con attività formative che diano spazio ai rudimenti di programmazione. Auspica inoltre 
un maggiore contatto Università/mondo del lavoro.  
 
L’ing. Roberto Peccini, Federmanager, commenta positivamente le proposte di attivazione di insegnamenti 
in lingua inglese ma suggerisce la specializzazione della ricerca del Dipartimento come elemento 
fondamentale per aumentare l’attrattività dei Corsi di Studio. La migrazione fuori regione degli studenti alla 
conclusione del triennio può essere combattuta solo con insegnamento scientifico di qualità anche se ci 
sono ovvi motivi che spiegano la migrazione verso altri atenei come il Politecnico di Milano: il bacino di 
imprese in Umbria vede infatti 500 imprese contro le 30.000 di Milano. Sulle proposte di specializzazione 
del comitato di indirizzo, restringendoli alle componenti più interessate ai singoli CdS, il rappresentante di 
Federmanager manifesta perplessità, sottolineando l'importanza di consultazioni trasversali tra tutti i 
portatori di interesse dei vari CdS. Propone quindi di lasciare il Comitato di Indirizzo nella configurazione 
attuale e promuove la formazione di Gruppi di lavoro, uno per Corso di Laurea. Propone inoltre uno studio 
per comprendere l’andamento delle iscrizioni nelle fasi pre-, durante e post- COVID. Alla fine 
dell’intervento il rappresentante di Federmanager chiede informazioni sul livello di preparazione degli 
studenti che si sono laureati in DAD (didattica a distanza). 
 
Il Presidente prende la parola per rispondere al rappresentante di Federmanager sottolineando la tenuta 
delle iscrizioni durante la pandemia e affermando che la preparazione degli studenti sembra non aver 
risentito in modo significativo delle attività formative in modalità DAD.  
 
L’Arch. Giulia De Leo, Ordine degli Architetti, Pianificatori, Paesaggisti, Conservatori della Provincia di 
Perugia, sottolinea la necessità di distinguere bene le competenze tra le figure professionali in modo da 
rendere più consapevole la scelta dei futuri studenti. Ritiene importante sottolineare le differenze di 
competenze per valorizzare poi la multidisciplinarietà. Auspica infine l’introduzione di insegnamenti che 
possano essere uno strumento per una lettura corretta delle norme.  
 
Il rappresentante della Fondazione Cassa di Risparmio di Perugia (FCRPG), dott. Sergio Pieroni, valuta molto 
positivamente l’attività dei CdS, soprattutto quella del Corso di Laurea in Ingegneria edile-Architettura, con 
persone che si impegnano per l’eccellenza e per migliorare il territorio. Testimonia come la FCRPG sia 
spesso vista con il ruolo di “erogatore di risorse”, specificando che in realtà l’obiettivo è quello di creare 
sinergie tra attori del territorio. A questo proposito ricorda il sostegno importante alla nascita del Corso di 
Laurea in Ingegneria edile-Architettura (anche con risorse significative) e esprime apprezzamento per la 
ottima preparazione media dei laureati. Plaude infine alle attività del Comitato di Indirizzo al quale la 
Fondazione è lieta di partecipare perché vede che ci sono persone che si impegnano per la crescita dei 
giovani e delle risorse della collettività. 
 
Alle ore 16:21 esce il Dirigente Silvio Improta. 
Alle ore 16:23 esce il Professore Fabio Bianconi. 
 
Il rappresentante di "AIPI" Associazione Italiana Progettisti di Interni, Stefano Lince, preannuncia di fare un 
intervento fuori dal coro di generale consenso alle attività dei CdS. Esprime infatti rammarico sul fatto che 
non sia stato inserito un insegnamento per l’Interior Design, testimoniando la migrazione di studenti a 
Venezia, Milano e Torino dove ci sono insegnamenti specifici. Propone quindi di valutare la possibilità di 
attivare un curriculum specifico in Interior Design.  
 
 
 
 



5) Varie e eventuali 
 
Nessuna varia ed eventuale. 
 
 
 
Il Presidente dichiara chiusa la riunione alle ore 16:27. 
 
  
 

Il Segretario verbalizzante      Il Presidente 
 Prof. Massimiliano Gioffrè      Prof. Marzio Rosi 


